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ELEIÇÕES

2020 Brancos, nulos e 
abstenções somaram mais 

de 20 mil votos em 2016

Demanda inesperada 
é responsável por
aumento do arroz
Consumo interno e preço do produto em 
queda infl uenciaram redução da área 
produtora, mas pandemia mudou o cenário

INCIDÊNCIA SILENCIOSA

Covid-19: 63 casos
em acompanhamento

Curso profissionalizante 
oferecido à comunidade
Lions Itaúna, em parceria com Senar Minas e Sindicato 
dos produtores Rurais, realiza curso de corte e costura

Cemig realiza 
obras de melhoria
da rede elétrica 
do centro 

Página 4

Criança ferida em incêndio 
é transferida de avião
para Belo Horizonte

Equipe de bombeiros militares levou o garoto para Belo Horizonte

Homem 
esfaqueado 
no Esplanada

Eleitor poderá justificar 
falta pelo celular

e-Título estará atualizado até as eleições para a justifi cativa

Caratinga e região não
registraram casos de 

Dengue no mês de setembro

Governo encaminha projeto de
Lei Orçamentária para 2021 à ALMG

Serviços estão
agendados para o 
próximo domingo (4)

Efeitos econômicos da pandemia de covid-19 ainda
 serão refl etidos nas contas públicas do próximo ano

Luiz Santana / ALMG
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Comunicação que gera vida:
 como você anda se comunicando?

Conta-se certa história de um rei que teve 
um sonho, o qual o incomodou sobremanei-
ra. Mandou chamar os videntes e adivinhos 
de seu reino para ajudá-lo a compreender o 
desconhecido. O primeiro vidente entrou em 
sua presença, e após o rei fazer seu relato, 
interpretou da seguinte forma: Caro senhor 
meu rei, seu sonho signifi ca o seguinte, cada 
dente seu que perderá, um dos seus familiares 
irá morrer. Indignado, o rei mandou açoitar 
o homem sem piedade com cem chibatadas. 
Trouxeram-lhe o segundo vidente, que a após 
escutar o relato do monarca, pronunciou as se-
guintes palavras: Meu rei, este sonho é mag-
nifi co, pois mostra que viverás muito e sobre-
viverás a todos os teus parentes. O rei, feliz 
com a notícia, lhe deu cem moedas de ouro. 
Um dos conselheiros, vendo tudo aquilo, per-
guntou ao segundo vidente: Como pode isso? 
Você disse a mesma coisa que seu antecessor, 
no entanto a ele o rei mandou castigar com 
cem chibatadas e a você recompensou? O vi-
dente sorrindo lhe respondeu: Lembra-te, tudo 
depende da maneira de dizer.

Por vezes, não tomamos cuidado com 
nossas palavras, e elas se tornam açoites para 
nós mesmos. Comunicar-se é uma arte que 
podemos aprender, e é essencial em todos os 
relacionamentos humanos e em todas as ins-
tâncias da vida. Muitos são os que sofrem por 
não saberem se comunicar com efi cácia. Co-
municação é vida, é comunhão. E isso envolve 
muito mais do que simplesmente falar, mas a 
maneira correta de dar uma notícia ou falar 
algo. O diálogo implica numa recíproca de pa-
lavras, de amor, de compreensão. É a base da 
vida. Impossível dialogar com alguém que não 
deseja ouvir e respeitar a opinião do outro. O 

protagonismo no diálogo é 
maléfi co, é atroz, pois não 
deseja trocar ideias, mas 
debater, vencer, constran-
ger, convencer e dominar.

Nestes tempos de 
comunicação virtual, de 
afastamentos temporais, 
somos desafi ados a ul-
trapassar as barreiras das 
tecnologias da comunicação para fi carmos 
juntos, aliançados. Palavras ganham mais 
força, e como fazem falta o aperto de mão, o 
estar junto, o abraço e o café com os amigos 
e parentes. Tudo isso junto gera comunhão 
e vida. Palavras nesse momento tornaram-
se grandiosas onde o toque foi trocado pela 
imagem numa tela. Mesmo ditas distantes 
do outro, atrás de um computador ou celular, 
entretanto seus efeitos são sentidos como o 
são presencialmente, ou ainda mais. A bar-
reira tecnológica nos dá uma falsa segurança 
de que estamos incólumes em nosso mundo, 
protegidos pela tecnologia, dentro de nosso 
espaço. Mas não. Palavras continuam sendo 
palavras, e o cuidado com a comunicação 
nunca se fez tão necessário neste mundo gé-
lido.

Que maiores possibilidades de comuni-
cação possam tornar-se em encontros mais 
efi cazes entre nós, gerando vida, acolhimen-
to, atitudes mais humanas para com o outro, 
empatia e solidariedade.

Autora: Sandra Morais Ribeiro dos 
Santos é professora da Área de Humani-

dades da Escola Superior de Educação 
do Centro Universitário Internacional 

Uninter
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Ofertas válidas até Quinta-Feira 1/10/2020 ou enquanto durarem os estoques.

Creme Dental Crest 
Mega Embalagem 

164/175g

T-Bone de Cordeiro 
ou Pernil de Cordeiro 

A.R.G Congelado kg

49,
99

Só

Miolo de Alcatra 
Angus Extra

 Congelado kg

Costela Bovina 
Angus Carapreta 

Congelado kg

Batata Inglesa Extra, Batata Doce, 
Chuchu, Repolho, Melão Amarelo 

ou Mamão Havaí kg

Costelinha
 Suína Saudali
 Congelado kg 

Uva Vermelha
 S/ Semente

 Bandeja 500g

Amaciante 
Amacitel 2L 

Fralda Personal 
Pacote Jumbo 

Picanha Steak ou
 Picanha Medalhão 

Angus Carapreta
 Congelado kg

Costela de Cordeiro 
A.R.G Extra

 Congelado kg

Chocolate
 Lacta Trufado 

103,5g 

Leite Fermentado Trevinho 
Mega Embalagem

 900ml 

Linguiça Calabresa 
Mellore 600g

Lombo Suíno
 S/Osso Frigoleste ou 

Sadia Congelado kg 

Molho de Tomate 
Pomarola

 Mega Latão 800g 

Filé de Peito 
Seara

 Bandeja 1kg

Asa de Frango 
Fresquinha kg

Cerveja Brussels
 Puro Malte

 Latão 473ml 

Copa Lombo
 S/ Osso

 Frigoleste kg 

Linguiça P/Churrasco 
Perdigão ou

 Premiada kg 

13,99 12,99
Só Só

Manteiga
 Cristaulat
 Pote 500g

Iogurte Ball
 Confeitos

Trevinho 130g 

Hambúrguer
 Bovino Império

 56g

Pernil Suíno S/Osso 
Frigoleste ou Sadia 

Congelado kg 

Achocolatado ou 
Vitaminas Ibituruna 

200ml 

Linguiça de Costela 
Bovina Angus

 400g

Filé Mignon Suíno
Sadia Congelado

kg

0,49

16,99

Só

Só

7,98
Só

Só Só

Só

11,
90 2,49

0,79

2,984,9914,
90

49,
99

SóSóSó

Só

44,
99

Só

4,98
Só

29,
99

Só

3,98
Só

2,29
Só

14,99
Só

22,
99

Só

18,99
Só

16,
99

Só Só

14,
99 15,99

Só

7,98 4,98
Só Só

1,98
Só

8,98
Só

Saúde divulga protocolo de retomada gradual das 
atividades presenciais na rede estadual de escolas
Documento, produzido por especialistas, orienta escolas a se adaptarem para retorno seguro das atividades em Minas no contexto da pandemia

Para orientar a volta às 
aulas presenciais em Minas 
Gerais, foi publicado ontem 
protocolo sanitário da Secreta-
ria de Estado de Saúde (SES-
MG) com orientações detalha-
das para os gestores escolares. 
Desenvolvido por médicos, 
pediatras, infectologistas e 
outros profi ssionais da Saúde 
e da Educação, o documento 
traz medidas de segurança no 
contexto da pandemia, como 
restrições no ambiente escolar, 

retornar quando as escolas esti-
verem adaptadas. 

“O protocolo traz detalha-
damente essa adaptação. As es-
colas terão tempo para se adap-
tar e fazer esse retorno de forma 
segura”, destaca Janaína, expli-
cando que a fi scalização fi cará a 
cargo da Vigilância Sanitária de 
cada município.

Apoio psicossocial 
 Os profi ssionais da Edu-

cação serão capacitados sobre a 
prevenção da covid-19 e os pais 

ou responsáveis também 
serão orientados. “É mui-
to importante que as famí-
lias estejam informadas e 
em constante comunica-
ção com os gestores e sai-
bam sobre os benefícios e 
riscos de cada ensino (on-
line, híbrido e presencial) 
para que façam suas esco-
lhas conscientes”, enfa-
tiza Janaína.  O protocolo 
orienta gestores locais a 
garantir que professores 
e toda a equipe recebam 
apoio psicossocial con-
tínuo para alcançar seu 
bem-estar socioemocio-
nal, com suporte da rede 
de atenção à saúde local.

 Ambiente escolar 
 Dentro do ambiente 

escolar, o protocolo su-
gere medidas de distan-
ciamento, tempo reduzi-
do para atividades ao ar 
livre e proibição para as 
que tenham compartilha-
mento de equipamentos e 
objetos (bolas, petecas e 
similares). Os brinquedos 
deverão ser higienizados 
e os alunos não poderão 
trazê-los de casa. 

 Os profi ssionais são 
orientados a usar equipa-
mentos de proteção indi-
vidual (EPIs) e estar aten-
tos a qualquer sintoma. 
Na entrada das escolas, a 
orientação é para que haja 
aferição de temperatura. 
“Apesar de haver pessoas 
assintomáticas, sugerimos 
que essa medida seja fei-
ta para evitar que alunos 
com febre entrem na es-
cola”, explica Janaína. 

O protocolo também 
prevê cuidados redobra-
dos para crianças com 
algum tipo de defi ciência, 
que devem ser avaliadas 
de forma individual quan-
to ao retorno ou não às 
atividades presenciais, a 
partir de uma análise con-
junta entre pais, responsá-
veis, profi ssionais de Saú-
de e de Educação.

Metragem
Para todos os espa-

ços nos ambientes das 
escolas deverá haver con-
trole do fl uxo de entrada. 
As metragens deverão ser 
seguidas de acordo com a 

classifi cação do município no 
Minas Consciente. Os que es-
tão na Onda Verde, por exem-
plo, deverão respeitar o limite 
de uma pessoa a cada 6 metros 
quadrados, incluindo pátios, 
salas de aula, refeitórios e sani-
tários. 

Somente após 28 dias de 
retorno das atividades presen-
ciais e permanência na Onda 
Verde essa metragem poderá 
reduzir, sendo uma pessoa a 
cada 4 metros quadrados. Se 
a cidade voltar para a Onda 
Amarela, o limite passa a ser 
de uma pessoa a cada 10 metros 
quadrados.  Conforme explicou 
o secretário adjunto de Saúde, 
Marcelo Cabral, durante cole-
tiva virtual desta quarta-feira 
(30/9), “caso a instituição não 
disponha de espaço para o aten-
dimento a essa indicação, o ges-
tor escolar deverá estabelecer 
um cronograma para entrada e 
saída, e para a utilização de es-
paços comuns, reduzindo a per-
manência de grupos de pessoas 
no ambiente e todos os espaços 
das escolas deverão ter esse fl u-
xo de entrada e movimento”.

Contaminação 
 Na hipótese de casos sus-

peitos ou confi rmados para co-
ronavírus dentro das escolas, 
três situações foram listadas 
como alerta para tomada de de-
cisão imediata:

- Se houver ocorrência de 
um ou mais casos suspeitos ou 
confi rmados, em que os envol-
vidos convivam na mesma sala 
de aula e não tenham tido con-
tato com outras turmas, as au-
las presenciais nessa sala serão 
suspensas por duas semanas;

- Se ocorrer um ou mais 
casos suspeitos ou confi rmados 
em que os envolvidos sejam de 
salas diferentes ou tenham tido 
contato com outras turmas no 
mesmo turno escolar, as aulas 
presenciais do turno escolar 
serão suspensas por duas se-
manas; - Se houver um ou mais 
casos suspeitos ou confi rmados 
em que os envolvidos sejam de 
salas diferentes ou tenham tido 
contato com outras turmas de 
turnos, as aulas presenciais na 
escola serão suspensas por duas 
semanas. Em todas as situações 
os contatos próximos deverão 
ser monitorados durante o perí-
odo de afastamento.  “Essas si-
tuações não são punitivas, e sim 
uma reorganização para impe-
dir a cadeia de transmissão do 
vírus”, explica Janaína Passos.

O protocolo é voltado para 
as escolas estaduais, sendo que 
as instituições escolares da rede 
particular (escolas, faculdades 
e centros universitários) e rede 
pública municipal devem ela-
borar um plano com estratégias 
de retomada segura, com etapas 
de retorno e adoção de medidas 
sanitárias que devem estar ade-
quadas aos protocolos sanitá-
rios do Minas Consciente e ao 
da SES. (Ag. Minas)

higienizações constantes e aler-
ta em casos suspeitos ou con-
fi rmados de infecção por coro-
navírus com possibilidade de 
suspensão das aulas presenciais 
por 14 dias.  O Protocolo Sani-
tário de Retorno às Atividades 
Escolares Presenciais no Con-
texto da Pandemia da Covid-19 
foi baseado em orientações do 
Ministério da Saúde (MS) e da 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa). 

“O documento é uma 

orientação aos gestores escola-
res para que essa volta gradual 
das atividades seja segura para 
toda comunidade. Fizemos um 
trabalho minucioso para que to-
dos os cuidados sejam tomados 
com consciência e efi ciência, 
e envolva os trabalhadores da 
Educação, pais e responsáveis”, 
comenta o secretário de Saúde 
Carlos Eduardo Amaral.    

A volta às aulas está asso-
ciada ao plano Minas Conscien-
te, do Governo e Minas, que 

prevê a retomada para as cida-
des que estão nas ondas verde e 
amarela. Segundo Janaína Pas-
sos, superintendente de Vigi-
lância em Saúde da SES-MG, o 
protocolo é uma orientação de-
talhada sobre todos os cuidados 
que os gestores devem ter nesse 
momento. As instituições, loca-
lizadas nos municípios onde os 
índices epidemiológicos para 
o coronavírus permitem essa 
fl exibilização, reabrem no dia 
5/10, mas os alunos só poderão 
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Super promocao de rodas 
liga leve aro 13/14. 
1 entrada + 5 vezes

CARATINGA – No iní-
cio da tarde desta quarta-feira 
(30/9), a aeronave do Corpo 
de Bombeiro Militar, “Arcan-
jo 07”, esteve em Caratinga 
junto com uma equipe médica 
para transportar o garoto Ícaro 
Gabriel Azevedo Rodrigues, 
de quatro anos, da UPA (Uni-
dade de Pronto Atendimento) 
para o hospital João XXIII em 
Belo Horizonte. 

O menino teve de 70% 
a 80% do corpo queimado, 
em um incêndio na manhã de 
ontem em sua casa, no bairro 
Anápolis. 

Tamilian Azevedo So-
ares, 22 anos, mãe de Ícaro 
também sofreu queimaduras, 
assim como seu outro fi lho 
recém-nascido. 

O tenente Renato Brau-
ler Amaral de Deus, que es-
tava no comando da operação 
de transferência, disse que o 
voo de Belo Horizonte para 
Caratinga durou 40 minutos e 
o tempo estimado do retorno 
para a capital seria o mesmo. 
Segundo o ofi cial, uma equi-
pe médica contratada, que 
fi ca por conta dos transportes 
intra-hospitalares, e que tam-
bém trabalha junto do “Ar-
canjo 07”, fez todo o suporte 
durante o transferência. 

O transporte foi através 
da plataforma SUS fácil. 

O INCÊNDIO
Tamilian Azevedo Soa-

res, 22 anos, e seus fi lhos fi ca-
ram feridos nesta quarta-feira 
(30), depois de um incêndio 
em uma residência situada à 
rua Maria Lopes de Freitas, 
no bairro Anápolis. A família 
foi socorrida ao Pronto Aten-
dimento Municipal por vizi-
nhos. 

O sargento Silvestre dis-
se que o Corpo de Bombei-
ro Militar foi acionado por 
volta das 8h30, e quando a 
guarnição chegou ao local, os 
vizinhos estavam fazendo o 
combate ao incêndio em um 
cômodo da residência. 

Os bombeiros fi zeram a 
ventilação do local, retiraram 
o material que ainda estava 

Criança ferida em incêndio é
 transferida de avião para Belo Horizonte

Momento que em a ambulância dos bombeiros chegou com a criança ao aeroporto

fumegando e ainda elimina-
ram um braseiro que tinha 
dentro do cômodo. O incêndio 
se conteve em apenas um cô-
modo da casa. 

O fi scal de obras Isac Ba-
tista trabalhava próximo ao lo-
cal e ajudou a arrombar o por-
tão da casa. “Estávamos um 
colega e eu fazendo o levanta-
mento da via e de repente ele 
escutou um grito de socorro. A 
gente olhou ao redor e viu a 
fumaça saindo da residência. 
Corremos e ao chegar aqui, a 
mulher já tinha saído da casa, 
porém, ela não conseguia sair 
para a rua. O portão estava 
trancado e ela não conseguia 
abrir. A gente teve que fazer o 
arrombamento do portão. Nis-
so, a vizinhança também já 
chegou, uma vizinha socorreu 
a criança de colo e os outros 
vizinhos providenciaram para 
apagar as chamas. A gente 
acionou os bombeiros, mas, 
quando chegaram, o incêndio 
havia sido controlado e a po-
pulação socorrido as vítimas 
que sofreram queimaduras”, 
contou Isac. 

Washington Silva, vizi-
nho das vítimas, estava em 
casa quando ouviu a mãe das 
crianças gritar por socorro.

“Eu estava em casa me 
preparando para trabalhar e 
escutei o pedido de socorro. 
Aí subi correndo por uma 
laje e pulei. O menino estava 
bem queimado, os dois, ela 
também. Eu pulei, não pensei 
duas vezes não. Pela situação 
dela, fi quei meio sem reação 

Cômodo da casa fi cou destruído pelo fogo 

Tenente Brauler comandou 
a operação de transferência 
do garoto

na hora. Aí o primo do esposo 
dela chegou e a levou para a 
UPA. E eu fi quei apagando o 
fogo”, disse o vizinho.

Segundo informado por 
testemunhas, a mãe das crian-
ças acredita que um curto-cir-
cuito em um ventilador possa 
ter provocado o incêndio na 
residência. 

O Corpo de Bombeiros 
preservou o local até a chega-
da da perícia da Polícia Civil. 
“Segundo o perito, em con-
versa com a gente, ele suspei-
ta que seja um curto-circuito. 
Verifi cou lá que tinha muitas 
tomadas ligadas num mes-
mo local e alguns aparelhos 
apresentaram sinais de que 
entraram em curto. Aí ele irá 
apresentar o laudo posterior-
mente, mas essa foi a primeira 
suspeita dele”, concluiu o sar-
gento Silvestre.

Homem esfaqueado no Esplanada
CARATINGA – Um ho-

mem foi esfaqueado na manhã 
de ontem. O caso aconteceu 
na escadaria Sebastião Garcia 
Neto, no bairro Esplanada. A 
vítima foi até a sede do pelo-
tão dos bombeiros militares, 
onde pediu ajuda. 

De acordo com soldado 
França, um homem chegou à 
guarita. Ele estava ensanguen-

tado e apresentava ferimentos 
na cabeça e em um dos braços. 
A vítima, 36 anos, foi levada 
pelos bombeiros para o Hos-
pital Nossa Senhora Auxilia-
dora. 

A Polícia Militar foi acio-
nada e fez os levantamentos. 
De acordo com informações 
de populares, autor e vítima 
seriam usuários de drogas. 

Conforme disse uma testemu-
nha, a vítima usava entorpe-
cente, quando o autor chegou 
a pé e teve início uma série de 
agressões entre os dois. Após 
desferir golpes de faca contra 
a vítima, o autor fugiu e não ti-
nha sido localizado até o fi nal 
dessa edição. Ela foi questio-
nada, mas a vítima não disse o 
nome do autor. 
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DA REDAÇÃO - As 
lojas de aplicativo de celular 
(app) colocam à disposição 
nesta quarta-feira (30/09) 
uma nova versão do e-Título 
com mais funcionalidades. 
O recurso eletrônico pos-
sibilitará a justifi cativa de 
ausência nas votações de 15 
de novembro (1º turno) e 29 
de novembro (2º turno), até 
60 dias após cada pleito, por 
meio dos celulares e tablets.

Até as eleições, o e-
Título estará atualizado para 

O acesso ao aplicativo é gratuito e funciona em sistemas operacionais Android e iOs
 (Foto: Marcelo Casal Jr/Ag.Brasil)

Eleitor poderá justificar 
falta pelo celular

e-Título estará atualizado até as eleições para a justifi cativa
que as justifi cativas possam 
ser apresentadas a partir do 
dia da votação por quem não 
compareceu - por estar fora 
do domicílio eleitoral ou im-
pedido de ir à zona eleitoral.

O e-Título, desenvolvido 
pelo Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), também permite 
ao cidadão gerar certidões de 
quitação eleitoral e de nada 
consta de crimes eleitorais, 
além de fazer a autenticação 
de documentos da Justiça 
Eleitoral.

O acesso ao aplicativo é 
gratuito e funciona em siste-
mas operacionais Android e 
iOs. Conforme nota da Jus-
tiça Eleitoral, para baixar o 
aplicativo, basta procurá-lo 
na loja de aplicativos do seu 
dispositivo móvel ou acessar 
o hotsite do título de eleitor 
no Portal do TSE.

Justifi cativa obrigatória
Nas eleições de 2018, 

29,9 milhões de pessoas no 
primeiro turno e 31,3 milhões 
de pessoas no segundo turno 
deixaram de votar. Quem até 
hoje não justifi cou deve emi-
tir o boleto para quitação de 
multas nos sites do TSE ou 

dos tribunais regionais elei-
torais. A justifi cativa é obri-
gatória.

O pagamento deve ser 
feito pela Guia de Recolhi-
mento da União (GRU) no 
Banco do Brasil. Depois de 
fazer o pagamento, o cidadão 
deve aguardar a identifi cação 
do recolhimento da multa 
pela Justiça Eleitoral e o re-
gistro na inscrição pela zona 
eleitoral. Essas informações 
estarão disponíveis pelo e-
Título.

As soluções e os pro-
cedimentos acessíveis pelo 
documento também podem 
ser acionados pelo site ou 
pessoalmente nas seções elei-
torais. O TSE orienta que em 
caso de urgência para a re-
gularização da situação elei-
toral, o cidadão deve entrar 
em contato com a zona elei-
toral onde está inscrito para 
orientações sobre a baixa da 
multa no sistema. Conforme 
a Justiça Eleitoral, o cidadão 
que não votar por três pleitos, 
nem justifi car ausência, nem 
pagar as multas devidas terá 
o título cancelado.

Ag.Brasil
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INCIDÊNCIA SILENCIOSA
Caratinga e região não

 registraram casos de Dengue
 no mês de setembro

Covid-19: 63 casos 
em acompanhamento

Curso profissionalizante oferecido à comunidade

CARATINGA- Nas úl-
timas quatro semanas, Cara-
tinga e municípios da região 
não registraram casos pro-
váveis de Dengue, Zika ou 
Chikungunya. Os dados são 
do Boletim Epidemiológico 
de Monitoramento dos casos, 
divulgado pela Secretaria de 
Estado de Saúde e atualizado 
na terça-feira (29).

A incidência acumulada 
é considerada silenciosa e não 
há óbitos em investigação. No 

entanto, os cuidados e medi-
das de combate ao mosquito 
Aedes aegypti devem conti-
nuar.

ESTADO
Em 2020, até o momen-

to, Minas Gerais registrou 
82.022 casos prováveis (casos 
notifi cados exceto os descar-
tados) de dengue. Desse total, 
55.377 casos foram confi rma-
dos para a doença. Quanto aos 
óbitos, em 2020, foram confi r-

mados 11 óbitos pelo agravo. 
Há 53 óbitos em investigação.

Em relação à Febre Chi-
kungunya, foram registrados, 
em 2020, até o momento, 
2.370 casos prováveis da do-
ença. Destes, 1.386 foram 
confi rmados. Há 03 óbitos em 
investigação.

Já em relação à Zika, em 
2020 foram registrados 387 
casos prováveis. Destes, 123 
foram confi rmados para a do-
ença.

Participantes do curso de corte e costura no Lions Itaúna

CARATINGA - Mes-
mo em tempos difíceis pro-
vocados pela Pandemia do 
Coronavírus, o Lions Clube 
Caratinga Itaúna não para e, 
rotineiramente, busca formas 
de desenvolver relevantes ati-
vidades, inclusive através de 
parcerias com outros órgãos 
e instituições. Foi o que acon-
teceu recentemente, em con-
junto com o Senar Minas, re-
presentado pelo mobilizador 
Samuel Batista e o Sindicato 
dos Produtores Rurais de Ca-
ratinga, representado por sua 
presidente, Rejanne Corrêa 
Lopes de Paula.

 Os parceiros promo-
veram um curso de corte e 
costura, para oito participan-
tes, realizado nos dias 21 a 25 
de setembro de 2020, nas ins-
talações da sede do Lions Clu-
be Caratinga Itaúna, no bairro 
Limoeiro. Puderam participar 
associados do Clube e pessoas 
da comunidade.

 O objetivo do curso 
foi o de ofertar conhecimen-
to e qualifi cação na arte do 
corte e costura e desenvolver 
os talentos dos participantes. 
A professora Marília expli-
ca que o curso conta com o 
aprendizado teórico e prático, 
onde ao fi nal cada partici-
pante termina o curso com a 
conclusão de algumas peças 
de roupas. “Todas as partici-
pantes apresentaram bom de-
senvolvimento e foram apro-

Lions Itaúna, em parceria com Senar Minas e Sindicato 
dos produtores Rurais, realiza curso de corte e costura

vadas e, por isso, receberão 
do Senar Minas, um diploma 
de conclusão de curso de 40 
(quarenta horas/aula)”, afi r-
mou.

 Os cursos dispo-
nibilizados pela instituição 
oferecem a possibilidade de 
aprendizado em diversas áre-
as, promovendo qualifi cação 
e aprimoramento profi ssional. 
Além do mais, sabe-se que 
nesse tempo de Pandemia o 
exercício laboral restou muito 
comprometido e o aprendiza-
do do Corte e Costura pelos 
participantes posteriormen-
te pode ser até um modo de 
obtenção de rendimentos que 
contribua para as despesas do 
lar, caso queiram se dedicar à 
profi ssão. 

 Tanto os parceiros 
quanto a instrutora Marília 
e os participantes afi rmaram 
ser a sede do Lions um local 
adequado e que oferece con-
dições necessárias ao bom 
desenvolvimento de cursos. 
Maria do Carmo Boy, associa-
da do Lions Clube Caratinga 
Itaúna declarou sua satisfação 
em participar do curso de Cor-
te e Costura e complementou: 
“como proprietária de imóvel 
rural espero poder participar 
de outros cursos oferecidos 
pelos parceiros, e aplicar os 
conhecimentos na área onde 
resido”.

 De acordo com a pre-
sidente do Lions Clube Ca-

ratinga Itaúna, Margareth de 
Lourdes Boy Bacelar, todas as 
recomendações e orientações 
pertinentes à prevenção em 
relação à Pandemia Covid-19 
foram tomadas: uso obrigató-
rio de máscara, distanciamen-
to social, disponibilização de 
álcool gel, limpeza adequada 
antes e após o uso do salão 
diariamente, uso individual 
dos materiais e máquinas. “É 
uma honra poder trabalhar 
em parceria com órgãos e 
instituições de nossa cida-
de, o que para nós refl ete a 
confi ança de todos para com 
nosso Clube. O Senar Minas 
e o Sindicato dos Produtores 
Rurais são parceiros impor-
tantes, assim como tantos 
outros que sempre estão dis-
postos a trabalhar em parce-
ria, em prol da comunidade. 
Em relação ao curso de cor-
te e costura em especial, foi 
muito proveitoso não só em 
termos de conhecimento, mas 
também de interação social, 
qualifi cação e aprimoramen-
to pessoal. Parabéns a todas 
as participantes pelo bom de-
sempenho no curso”. 

Os parceiros já estão 
mobilizando esforços para a 
realização de outros cursos, 
como o plantio de hortas ca-
seiras, além de cursos voltados 
para o meio ambiente (plantio 
de mudas, recuperação de áre-
as degradadas, recuperação de 
nascentes e outros).

Cemig realiza obras de melhoria
 da rede elétrica do centro 

Serviços estão agendados para o próximo domingo (4)

Serviços serão prestados no próximo domingo (4) (imagem ilustrativa)

CARATINGA- Caratin-
ga registrou ontem dois novos 
casos de covid-19 e mais 15 
pacientes recuperados para a 
doença. Os dados são do bole-
tim epidemiológico divulgado 
quarta-feira (30/9).

O acumulado é de 1.663 
casos confi rmados, 63 casos 
em acompanhamento, 1.547 
pacientes curados e 53 óbitos.

Os números de casos 
descartados e pacientes in-
ternados não são informados 

pela prefeitura, que passou a 
adotar novo formato de divul-
gação dos dados. O executivo 
afi rma que tais informações 
constarão apenas no Perfi l 
Epidemiológico quinzenal.  

CARATINGA - A Com-
panhia Energética de Minas 
Gerais – Cemig informa que, 
no domingo (04), vai realizar 
obras de melhoria na rede elé-
trica do centro de Caratinga. 
A empresa vai substituir cabos 
de média tensão convencionais 
por cabos protegidos, que são 
mais modernos e robustos.

“A nova rede vai melhorar 
a interação com a arborização 
urbana, além de apresentar um 
desempenho melhor do que da 
rede convencional, pois se tra-
ta de cabos mais resistentes às 
interferências externas, como 
galhos e pássaros. O Governo 
do Estado, por meio da Cemig, 
está investindo R$ 300 mil reais 
nas obras de melhoria da rede 
elétrica do local”, diz a nota 
emitia pela empresa.

Essa etapa dos trabalhos 
vai ser realizada no fi nal de 
semana para diminuir impacto 
da interrupção de energia para 
as atividades comerciais atingi-
das pelo desligamento que vai 
acontecer de 9h às 15h, nos se-
guintes endereços:

-Vila Almeida Soares, en-
tre números 25 e 89, Centro

-Travessa Coronel Ferreira 
Santos, entre números 17 e 69, 
Centro

-Vila Galileu Coutinho, 
entre números 14 e 55, Centro

-Travessa João Coutinho, 
entre números 8 e 108, Centro

-Travessa Margarida Tei-
xeira, entre números 23 e 102, 
Centro

-Vila Maria Olímpia, entre 
números 3 e 65, Centro

-Rua Raul Soares, entre 

números 75 e 354, Centro
“Durante esse período, 

caso precise executar algum 
serviço na instalação elétrica 
interna, o consumidor deve-
rá desligar antes a chave geral 
(disjuntor) para sua segurança”, 
orienta Cemig.

Esclarecemos que em fun-
ção da complexidade dos ser-
viços a serem executados po-
derá ocorrer atraso no horário 
previsto ou cancelamento deste 
desligamento sem aviso pré-
vio. Por medida de segurança 
todos os equipamentos devem 
ser considerados energizados 
durante o período mencionado. 
Caso os serviços de melhoria 
sejam concluídos antes do ho-
rário indicado o fornecimento 
de energia elétrica será restabe-
lecido.
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ELEIÇÕES

2020
Presidente do TSE alerta sobre cuidados 

sanitários na campanha e pede
 debate sem ódio e sem mentiras

Ministro Luís Roberto Barroso 
falou em rede nacional sobre 
cuidados a serem adotados 
na campanha eleitoral, que 
começou no domingo (27)

DA REDAÇÃO - O 
presidente do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), ministro 
Luís Roberto Barroso, alertou 
em pronunciamento na noite 
do último sábado (26) sobre 
cuidados sanitários a serem 
adotados durante a campanha 
eleitoral, que começou no do-
mingo (27). Em rede nacional 
de rádio e televisão, o ministro 
também pediu que candidatos 
e partidos façam campanha 
sem ódio e sem mentiras.

 “As recomendações mais 
importantes são: evitar aglo-
merações, manter distância 
mínima de um metro das ou-
tras pessoas e sempre utilizar 
máscara. Além disso, reuniões 
devem ser feitas em lugares 
abertos e deve-se evitar a dis-
tribuição de impressos. Sem-
pre que possível lave as mãos 
ou utilize álcool gel após ter 
contato com alguém ou com 
algum objeto. Com esses cui-
dados, fi ca minimizado o risco 
de contaminação”, disse.

No pronunciamento, Bar-
roso destacou que 148 milhões 
de eleitores vão escolher os 
prefeitos e vereadores que 
assumirão os Poderes Exe-
cutivo e Legislativo de 5.568 
municípios.O presidente do 
TSE destacou ainda a  impor-
tância de os eleitores exerce-
rem seu direito ao voto e seu 
dever de lutar pela democra-
cia. “O Brasil é a quarta maior 
democracia do mundo. Na de-
mocracia, somos todos livres e 
iguais. Ou, pelo menos, deve-
mos lutar para que seja assim. 
Não abra mão da sua chance de 
fazer diferença”, afi rmou.

Vote com segurança
Para as eleições de no-

vembro, foram adotados proto-
colos sanitários para proteger 
os eleitores, os candidatos e 
os agentes da Justiça Eleitoral 
durante todo o período de vo-
tação. Por causa da pandemia 
de Covid-19, o TSE ouviu al-
guns dos maiores especialistas 

médicos, infectologistas e bió-
logos do país e estabeleceu um 
Plano de Segurança Sanitária. 
A preocupação da Justiça Elei-
toral é evitar aglomerações e a 
disseminação do novo corona-
vírus nos mais de 95 mil locais 
de votação e mais de 401 mil 
seções eleitorais espalhados 
pelo país

Conforme o protocolo, 
todas as seções eleitorais te-
rão álcool em gel para limpeza 
das mãos dos eleitores antes e 
depois da votação, e os mesá-
rios receberão máscaras, face 
shield (protetor facial) e álcool 
em gel para proteção indivi-
dual. Cartazes serão afi xados 
com os procedimentos a serem 
adotados por todos. Os mate-
riais foram doados ao TSE por 
importantes empresas e entida-
des brasileiras, evitando custo 
ao erário num momento em 
que o foco do poder público é 
combater a pandemia.

A principal mensagem da 
Justiça Eleitoral é a de que o 
eleitor permaneça de máscara 
desde o momento em que sair 
de casa, evite contato físico 
com outras pessoas e cumpra 
o dever cívico da forma mais 
ágil possível, sem permanecer 
por tempo desnecessário nos 
locais de votação.

Combate à desinformação
As eleições de novembro 

serão marcadas não apenas 
pela proteção da saúde dos elei-
tores, candidatos e agentes pú-
blicos, em razão da pandemia 
da Covid-19, como também 
pelo combate à desinformação. 
O ministro Barroso lembrou 
ainda que há outro vírus que 
ronda as eleições e que é capaz 
de comprometer a democracia. 
“Trata-se das notícias falsas, 
das campanhas de desinforma-
ção e de difamação. Uma cau-
sa que precise de mentiras, de 
ódio ou de agressões não pode 
ser boa”, ressaltou.

Segundo o ministro, essa 
deve ser uma campanha com 
debate público de qualidade, 
franco e robusto, mas com res-
peito e consideração pelas pes-
soas e por suas ideias, mesmo 
que diferentes das nossas.

TSE

Brancos, nulos e abstenções somaram 
mais de 20 mil votos em 2016

CARATINGA- Nas 
eleições municipais de 2016, 
os votos brancos, nulos e abs-
tenções somaram mais de 20 
mil votos. Ao todo, o chama-
do “não voto”, que inclui os 
que não compareceram, além 
dos que optaram por votar 
em branco ou anular foi de 
20.234. 

Brancos e nulos
Dos 47.833 votos tota-

lizados para prefeito, 2.276 
pessoas votaram em branco, 
4.338 anularam o seu voto e 
2.708 votos foram anulados. 

O voto nulo consiste em 
digitar uma sequência de nú-
meros que não corresponde a 
nenhum candidato ou partido 
político regularmente regis-
trado. Já a possiblidade do 
voto branco está presente na 
própria urna eletrônica. Basta 
apertar a tecla correspondente 
e confi rmar o voto.

Em resumo, são votos 
considerados não válidos e, 
por isso, não são computados 
para nenhum candidato. Cabe 
ressaltar que apenas os votos 
válidos são contabilizados.

Em época de eleições, é 
comum se afi rmar que se mais 
da metade dos eleitores vota-
rem nulo ou branco as eleições 
são canceladas. A afi rmação é 
falsa, pois, conforme dito, tais 
votos não são considerados 
votos válidos.

Já em relação aos vo-
tos anulados naquele pleito, 
tratam-se de candidato que 
foi para as urnas e teve, pos-
teriormente, sua candidatura 
indeferida. 

 Município Votos nominais Votos em branco Votos nulos Votos anulados Votos totalizados

CARATINGA 38.514  2.276   4.335  2.708   47.833

13.623 eleitores escolheram não votar 
13.623 eleitores (22,17%) dos 61.456 eleitores aptos ao voto não comparecerem às urnas. 

47.833 pessoas cumpriram o exercício do voto, o que representa 77,83%. 
Dentre os eleitores faltosos são 6.414 homens (22,11%) e 7.175 mulheres (22,18%). Outros 

34 não informaram o gênero. 
Já em relação aos eleitores que votaram são 22.592 homens (77,89%) e 25.169 mulheres 

(77,82%). Ainda foram computadas 72 pessoas (67,92%), que não informaram o gênero no mo-
mento do registro eleitoral. 

A abstenção, ou seja, o não-comparecimento do eleitor para votar, a exemplo do que se 
verifi ca com os votos nulos e brancos, não infl uencia o resultado do pleito. Mas existe uma im-
portante diferença: ao optar por voto nulo ou branco, o cidadão cumpriu um dever, ao passo que 
na abstenção isso não ocorreu, o que gera débito com a Justiça Eleitoral, exceto para quem o voto 
é facultativo.

Comparecimento % comparecimento Abstenção % abstenção Eleitores aptos

47.833  77,83%   13.623  22,17%  61.456

Gênero  Comparecimento % comparecimento Abstenção % abstenção Eleitores aptos

Não Informado 72  67,92%  34 32,08%  106

Masculino 22.592  77,89%  6.414 22,11%  29.006

Feminino 25.169  77,82%  7.175 22,18%  32.344

 Total   47.833     13.623    61.456

Tabela detalhada mostrando os votos nominais, em branco, nulos e anulados em 2016
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Demanda inesperada é responsável por aumento do arroz
Consumo interno e preço do produto em queda infl uenciaram redução da área produtora, mas pandemia mudou o cenário

BELO HORIZONTE - 
O contexto de oferta e deman-
da doméstica foi o principal 
fator responsável pelo aumento 
do preço do arroz no País. A 
conclusão é de Lucílio Rogé-
rio Alves, professor da Esco-
la Superior de Agricultura da 
Universidade de São Paulo e 
coordenador do Centro de Es-
tudos Avançados em Economia 
Aplicada (Cepea), que partici-
pou, nesta quarta-feira (30/9), 
de audiência pública da Comis-
são de Defesa do Consumidor e 
do Contribuinte da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG).

Segundo ele, não houve 

há muitos anos. Aí, de repente, 
tivemos um aumento inespera-
do da demanda, com as vendas 
de agosto deste ano superiores 
em 30% às do ano passado”, 
explicou o professor.

Como a colheita acontece 
entre março e maio, a produção 
total de arroz já estava no mer-
cado e a demanda subiu subita-
mente, acima do esperado.

De acordo com Lucílio 
Alves, o auxílio emergencial e 
a mudança de hábitos de mui-
tas famílias, que estão fi cando 
mais em casa durante a pande-
mia causada pelo coronavírus, 
contribuíram para o aumento da 
demanda.

Já a diminuição das áreas 
produtoras se deve à desvalori-
zação do arroz, o que fez pro-
dutores migrarem para outras 
culturas, como a soja. “Mesmo 
com o crescimento deste ano, o 
consumo ainda é menor que em 
2002. Isso justifi ca a redução 
da área. Desde a safra passada, 
tivemos um aumento de preços, 
mas a situação atual é de maior 
fl uxo de demanda. Agora, só te-
remos nova safra em 2021, pre-
cisamos que a atual dure até lá”, 
complementou.

Isolamento de países asi-
áticos favoreceu exportações 
brasileiras

O diretor-presidente da 
Associação Brasileira da Indús-
tria do Arroz (Abiarroz), Elton 
Doeler, informou também que 
países como a Índia e a Tai-
lândia, grandes produtores do 
grão, fecharam suas fronteiras 
para exportação logo no come-
ço da pandemia.

Dessa forma, o Brasil se 
tornou um player importan-
te, extremamente demandado, 
com os produtores tendo uma 
oportunidade de venda para 
fora com o câmbio elevado, o 
que fez com que a exportação 
de março a agosto deste ano 
dobrasse em relação ao mesmo 
período do ano passado.

“Não existe um único cul-
pado, é um conjunto de fatores. 
Defendemos uma solução para 
a cadeia do arroz a médio e 
longo prazo, assim como o es-
tabelecimento do preço do qui-
lo entre R$ 5 e R$ 7, para nos 

manter em patamares seguros. 
Não vamos conseguir manter 
uma cadeia produtiva colocan-
do produtos abaixo dos custos 
de produção. Entendemos que 
esse reajuste de preço se man-
terá até a próxima safra, mas e 
depois?”, questionou Elton Do-
eler.

Ele defendeu que, para os 
próximos anos, o abastecimen-
to seja incentivado, tendo em 
vista que o arroz é importante 
não apenas para a economia, 
como também essencial na ali-
mentação do brasileiro.

Repasse de custos 
Representando a Associa-

ção Mineira de Supermercados 
(AMIS), Kátya Duarte pediu 
que os dados apresentados por 
Lucílio Alves sejam entregues 
aos Procons mineiros e demais 
entidades de fi scalização, já 
que, segundo ela, tem sido um 
desafi o conversar com as enti-
dades e orientar os supermerca-
dos.

“Ontem, tivemos uma 
reunião orientando nossos as-
sociados sobre como receber a 
fi scalização e quais documen-
tos apresentar para comprovar 
e basear o aumento de preço. 
Estamos acompanhando aten-
tamente e sabemos que houve 
redução da taxação do arroz 
pelo governo. Acreditamos que 
os preços precisam obedecer o 
mercado. Não aumentamos as 
margens de lucros, apenas re-
passamos o que recebemos”, 
afi rmou.

Presidente do Fórum dos 
Procons Mineiros, Eduardo 
Schroder explicou que os traba-
lhos dos procons tiveram de ser 
paralisados por causa da pande-
mia e que existe uma linha tê-
nue entre as circunstâncias e o 
mercado querendo lucrar mais 
em razão de escassez. “Alguns 
fornecedores se aproveitam da 
situação, elevam preços por ve-
rem demanda, fazem estoque e 
colocam o produto na rua por 
um preço elevado. Estamos tra-
balhando para localizar empre-
sas ou entidades que fomenta-
ram essa prática de aumento do 
preço do arroz”, relatou.

Fonte: Assessoria ALMG

Comissão de Defesa do Consumidor e do Contribuinte se 
reuniu nesta quinta (30) para debater a alta do preço do arroz 
(Foto: Luiz Santana)

Eduardo Schroder alertou que alguns fornecedores se apro-
veitam da situação para elevar os preços (Foto: Luiz Santana)

Presidente da comissão e autor do requerimento para a reali-
zação da audiência, o deputado Bartô (Novo) se disse contrário a 
qualquer tipo de interferência na dinâmica do mercado e defendeu 
que o boicote dos consumidores seria a melhor prática regulatória. 
“Temos de conscientizar o consumidor para promover boicotes e 
dar o recado localmente. Que ele olhe no olho do vendedor e diga 
que as práticas são imorais e abusivas, e pare de consumir. Essa é a 
melhor forma do mercado se autorregular”, salientou.

falta de arroz no mercado bra-
sileiro. No entanto, desde 2016, 
o estoque está diminuindo, em 
grande parte porque houve cer-
ca de 50% de redução da área 
produtora do grão, queda acom-
panhada pelo consumo interno 
e pelo preço do arroz, abaixo da 
média desde 2005.

“Não faltou arroz no mer-
cado porque, apesar da redução 
na área produtora, houve um 
aumento expressivo de produ-
tividade, graças a um excelente 
trabalho da Empresa Brasilei-
ra de Pesquisa e Agropecuária 
(Embrapa). Apesar dos esto-
ques estarem em níveis satisfa-
tórios, eles estão mais baixos já 
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DA REDAÇÃO- O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) anunciou nesta quarta-feira 
(30/9) uma parceria com o Facebook Brasil 
e o WhatsApp Inc. para combater a desin-
formação e abusos durante as eleições 2020.

O acordo faz parte de uma série de me-
didas tomadas pelo tribunal para incentivar 
a circulação de informações ofi ciais sobre o 
processo eleitoral. As plataformas oferece-
ram produtos e serviços, sem custo aos co-
fres públicos.

Segundo o presidente do TSE, minis-
tro Luís Roberto Barroso, as plataformas 
devem fazer valer suas regras de conteúdo 
para evitar o uso abusivo dos serviços, o que 
é ainda mais importante em períodos eleito-
rais. “Agradeço o espírito de cooperação e 
enfatizo a importância dessa parceria para o 
TSE, para a democracia brasileira e para o 
país de uma maneira geral”, disse o minis-
tro, ao fazer referência à revolução digital 
e ao espaço que as plataformas ocupam na 
vida das pessoas. Ele lembrou que, infeliz-
mente, esses meios são utilizados com maus 
propósitos para obter vantagem ilícita, para 
difamar pessoas, desconstruir componentes 
essenciais da democracia que é a informa-
ção verdadeira. 

O presidente do TSE ainda afi rmou que 
a grande vantagem dessa parceria é tentati-
va de eliminar a circulação de notícias fal-
sas, enfrentar os comportamentos inautên-
ticos coordenados, uso indevido de robôs, 
impulsionamentos ilegais e uso de perfi s 
falsos que espalham notícias deliberada-
mente falsas.

A secretária-geral do TSE, Aline Osó-
rio, destacou que as eleições deste ano são 
especialmente desafi adoras. “Além da pan-
demia da Covid-19, há ainda o problema da 
disseminação maciça de desinformação que 
ameaça o processo eleitoral e a democracia. 
Estamos aqui, cada um de nós, buscando as 
melhores formas de contribuir para impedir 
o avanço das notícias falsas, evitar o uso 
abusivo de serviços de internet e mitigar o 
impacto negativo que isso possa causar no 
sistema eleitoral”, afi rmou.

Facebook Brasil
A parceria com o Facebook prevê a 

disponibilização da ferramenta “Megafone” 
para divulgação, nos dias anteriores à elei-
ção, de mensagens aos usuários brasileiros 
no Feed de Notícias sobre as eleições de 
2020, especialmente acerca da organização 
e das medidas de segurança sanitária no dia 
da votação.

Instagram
No Instagram, os usuários vão contar 

com stickers/fi gurinhas com a temática das 
eleições municipais. A plataforma também 
vai se aliar ao TSE para divulgação da cam-
panha sobre mais mulheres na política, que 
o tribunal apresentará à sociedade em ou-
tubro.

“A cooperação com o TSE é parte fun-
damental dos esforços para garantir a in-
tegridade das eleições nos aplicativos do 

Reunião entre o ministro Luis Roberto Barroso, presidente do TSE, e os representantes do 
Facebook Brasil e do WhatsApp Inc.

TSE assina parceria com Facebook Brasil e WhatsApp Inc. 
para combate à desinformação nas Eleições 2020
Documento prevê uma série de ações a serem desenvolvidas pelas plataformas

Facebook Inc.”, afi rma o diretor de Políticas 
Públicas do Facebook Brasil, Murillo Laran-
jeira.

WhatsApp Inc.
O acordo de cooperação com o What-

sApp Inc. apresenta uma medida inédita para 
uma parceria com um tribunal eleitoral ou 
órgão responsável pelas eleições no mundo: 
a criação de um chatbot no WhatsApp para 
ajudar na circulação de dados ofi ciais do TSE 
sobre o processo eleitoral e a votação. A ferra-
menta foi desenvolvida na API do WhatsApp 
Business, gratuitamente, pela empresa Info-
bip, um dos principais provedores de serviços 
para negócios no WhatsApp.

A intenção do chatbot é auxiliar na co-
municação direta com os eleitores. Basta adi-
cionar o número +55 61 9637-1078 na lista 
de contatos ou acessar o serviço através do 
link wa.me/556196371078 para iniciar uma 
conversa com o canal interativo, que disponi-
biliza as principais informações das eleições.

O WhatsApp permitirá que o TSE envie 
mensagens sobre cuidados sanitários e para 
rebater informações falsas durante a campa-
nha para eleitores que se cadastrarem em to-
das as ferramentas do tribunal.

Também será estabelecido um canal de 
comunicação específi co com o TSE para de-
nunciar contas suspeitas de realizar disparos 
em massa, o que não é permitido nos Termos 
de Serviço do aplicativo nem pela legislação 
eleitoral.

Recebidas as denúncias, o WhatsApp 
conduzirá uma apuração interna para verifi car 
se as contas indicadas violaram as políticas do 
aplicativo e, se for o caso, bani-las. O canal 
será desativado em 19 de dezembro com o fi m 
do processo eleitoral deste ano.

Por fi m, o WhatsApp apoiou o TSE na 
criação de stickers/fi gurinhas sobre a temá-
tica eleitoral para utilização no aplicativo. 
Essa frente da parceria permite a mobilização 
e a conscientização dos eleitores a partir de 
ilustrações divertidas e mensagens sobre voto 
consciente e cuidados com a saúde.

“O WhatsApp Inc. tem feito mudanças 
importantes de produto para reduzir a disse-
minação de mensagens virais, as quais podem 
incluir conteúdos falsos. Nestas eleições, o 
WhatsApp trabalha próximo ao TSE para coi-
bir o uso irregular do aplicativo”, diz o diretor 
de Políticas Públicas para o WhatsApp no Fa-
cebook Brasil, Dario Durigan, que participou 
das conversas com o TSE.

Treinamentos 
e cartilhas
Durante todo o mês de setembro, o Fa-

cebook Brasil e o WhatsApp Inc. ofereceram 
cursos online de capacitação para os servido-
res dos Tribunais Regionais Eleitorais (TREs) 
sobre as medidas de combate à desinforma-
ção adotadas pelas plataformas e os aspectos 
práticos de como atuar em processos eleitorais 
envolvendo os serviços.

Também foram produzidas cartilhas edu-
cativas para distribuição digital para todos os 
TREs e Zonas Eleitorais.

Recursos de candidatura e 
propaganda eleitoral serão julgados 
em sessões por videoconferência

DA REDAÇÃO - O 
Tribunal Regional Eleitoral 
de Minas Gerais disciplinou, 
por meio da Resolução nº 
1.154/2020, o procedimen-
to para os julgamentos dos 
recursos em registro de can-
didatura e propaganda elei-
toral, realizados em sessões 
de julgamento da Corte por 
videoconferência, no período 
de 27 de setembro a 18 de de-
zembro de 2020.

De acordo com o nor-
mativo, o Tribunal dispo-
nibilizará, em seu portal na 
internet, até duas horas antes 
do início da sessão, a rela-
ção dos processos em pauta. 
Os advogados das partes que 
pretenderem fazer sustenta-
ção oral podem se inscrever 
até uma hora antes do início. 
Para tanto, deverão acessar a 
pauta de sessões, selecionar 

o processo do seu interesse e 
preencher o formulário cor-
respondente. Feita a inscri-
ção, o advogado receberá o 
acesso para a sala de sessão 
por videoconferência, sendo 
de sua responsabilidade pro-
videnciar a estrutura técnica 
necessária para acessar a sala 
virtual, nos termos do art. 3º 
da referida norma.   

Todas os julgamentos 
por videoconferência serão 
transmitidos, ao vivo, pelo 
canal do TRE no YouTube, 
ressalvadas as exceções de si-
gilo previstas na Constituição 
Federal ou em lei específi ca.

A Resolução nº 
1.154/2020 é mais uma nor-
ma objetivando a efi ciência 
e celeridade processual, bem 
como para reduzir a necessi-
dade da presença de magis-
trados, servidores e público 

externo na sede do Tribunal 
durante o período de precau-
ções em relação ao novo co-
ronavírus.

Processo Judicial 
Eletrônico (PJe) 
nas eleições de 2020
Nas eleições de 2020, 

todos os processos relativos 
ao pleito (registros, reclama-
ções por propaganda, AIJE, 
prestação de contas, entre 
outros) tramitarão no PJe, ga-
rantindo a maior celeridade e 
redução dos custos. Todos os 
interessados podem acessar e 
consultar os processos (exce-
to os que tramitam, por deter-
minação legal, em segredo de 
justiça) na consulta pública 
de processo, selecionando 
primeira (juiz eleitoral) ou 
segunda (Tribunal) instância.  

TRE-MG

Dólar cai no dia, mas fecha 
setembro com alta de 2,52%

Num dia de alívio no 
mercado fi nanceiro, o dólar 
caiu e a bolsa subiu. O dólar 
comercial encerrou a quarta-
feira vendido a R$ 5,619, 
com recuo de R$ 0,025 
(-0,44%). O índice Iboves-
pa, da B3, fechou o dia aos 
94.603 pontos, com alta de 
1,09%.

Apesar da tranquilidade 
da sessão, o dólar fechou se-
tembro com valorização de 
2,52%, depois de ter subido 
5,02% em agosto. A divisa 
teve a maior alta para me-
ses de setembro desde 2015, 
quando a moeda norte-ame-

ricana tinha subido 9,33%. 
Em 2020, cotação acumula 
valorização de 40,02%.

Mesmo com a alta de 
hoje, o Ibovespa recuou 
4,8% em setembro. Esse foi 
o pior desempenho mensal 
da bolsa desde março.

O dólar iniciou o dia 
em alta. Na máxima do dia, 
por volta das 9h15, chegou 
a R$ 5,66. A cotação come-
çou a cair à tarde, depois da 
declaração do ministro da 
Economia, Paulo Guedes, de 
que o fi nanciamento do Ren-
da Cidadã, futuro programa 
social do governo, não será 

feito por meio do adiamento 
de precatórios (dívidas reco-
nhecidas pelo governo após 
decisão defi nitiva da Justi-
ça).

O Ibovespa operou em 
alta durante todo o dia. Além 
da declaração de Guedes, o 
mercado foi infl uenciado 
pelo resultado do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), que 
registrou a criação de 249,3 
mil postos de trabalho com 
carteira assinada em agosto, 
o melhor desempenho para o 
mês em nove anos.

(Ag. Brasil)
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Rua Capitão Paiva, 226 (perto da Líder)

O mais novo posto de combustíveis de Caratinga

Preços especiais de inauguração

Homenagem
Uma homenagem ao dia da secretária. Sandra Helena de 

Souza Silva, diretora da Escola Municipal Maria do Carmo 
Ribeiro, homenageando as secretárias Maria Aparecida Sil-
veira e Selma Helena Rodrigues por toda dedicação e exce-
lência nos serviços prestados.

Governo encaminha projeto de Lei Orçamentária para 2021 à ALMG
Efeitos econômicos da pandemia de covid-19 ainda serão refl etidos nas contas públicas do próximo ano

O Governo de Minas en-
tregou, à Assembleia Legislati-
va de Minas Gerais (ALMG), 
o projeto de Lei Orçamentária 
Anual (PLOA) para o exercí-
cio de 2021. O documento foi 
repassado pelos secretários de 
Estado de Governo, Igor Eto, 
de Planejamento e Gestão, 
Otto Levy, e de Fazenda, Gus-
tavo Barbosa, ao presidente da 
Assembleia Legislativa, Agos-
tinho Patrus.

O texto estima as recei-
tas e fi xa as despesas do Orça-
mento Fiscal e do Orçamento 
de Investimentos das empresas 
controladas pelo Estado para o 
próximo ano, estabelecendo as 
políticas públicas e demais des-
pesas governamentais a serem 
realizadas no exercício, além 
das fontes de fi nanciamento.

A programação orçamen-
tária é feita em conformidade 
com os preceitos constitucio-
nais, além do Plano Pluria-
nual de Ação Governamental 
(PPAG) e da LDO, sancionada 
pelo governador Romeu Zema 
em 8/8.

Projeções 
A receita total para 2021 

foi estimada em R$ 105,7 bi-
lhões, enquanto a despesa total 
projetada é de R$ 121,9 bilhões. 
Dessa forma, o défi cit previsto 
para 2021 é de R$ 16,2 bilhões, 
um aumento de 22% em rela-
ção ao valor aprovado na Lei 
Orçamentária 2020, e R$ 1,02 
bilhão menor do que a projeção 
inicialmente realizada na Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) 2021.

De acordo com o secretá-
rio de Planejamento, as proje-
ções do Orçamento mostram 
que os refl exos da crise econô-
mica agravada pela pandemia 
ainda serão sentidos em 2021. 
“Embora apresente esse défi cit, 
o orçamento ainda é melhor do 
que foi previsto na LDO. Nós 
temos, agora, uma receita tribu-
tária melhor, mas a receita tri-
butária total de 2021 ainda será 
menor que a de dois anos atrás, 
em 2019. Esse é o refl exo eco-
nômico da pandemia nas contas 
públicas do Estado do ano que 
vem”, destacou Otto Levy.

O impacto positivo da Re-
forma da Previdência aprovada 
neste ano foi também desta-
cado. “O Governo de Minas 
vem fazendo ajustes profundos 
nas despesas do Estado desde 
2019, mas, infelizmente, conti-
nuamos em uma sequência de 
défi cits orçamentários, o que 
reafi rma a situação estrutural 

da crise fi nanceira pela qual 
passa o governo estadual. Este 
ano, realizamos a Reforma da 
Previdência e já incorporamos 
um impacto positivo no défi -
cit previdenciário. Gostaria de 
agradecer a importante contri-
buição que tivemos no processo 
de aprovação dessa reforma que 
é estrutural para Minas Gerais”, 
afi rmou, citando também a con-
tribuição dos Poderes e, especi-
fi camente, da ALMG no traba-
lho de aprovação da reforma.

Receitas e Despesas
Para 2021, a arrecadação 

prevista (descontadas as ope-
rações intraorçamentárias) é de 
cerca de R$ 86,7 bilhões, frente 
aos R$ 83 bilhões previstos na 
LDO 2021. O aumento corres-
ponde à atualização de algu-
mas projeções, principalmente 
em função da expectativa de 
retomada progressiva das ati-
vidades econômicas no Estado.

Especifi camente sobre 
o Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), principal imposto 
estadual e responsável por 
75,72% da arrecadação tribu-
tária, as projeções indicam que 
os efeitos da atual crise eco-
nômica brasileira e mundial 
continuarão a impactar as con-
tas públicas mineiras. O valor 
projetado para 2021 é de R$ 
51,5 bilhões, o qual, apesar de 
apresentar melhora em relação 
à projeção inicial para o próxi-
mo ano encaminhada na LDO, 
ainda é inferior ao projetado 
para 2020 (R$ 53,8 bilhões) 
em 4,23%.

Do valor da despesa total 
fi xada para o exercício de 2021 
- também descontadas aqui as 
operações intraorçamentárias 
-, R$ 94,4 bilhões referem-se 
às despesas correntes e R$ 7,4 
bilhões às despesas de capital. 
Neste cenário, os gastos obriga-
tórios do Estado somam aproxi-
madamente R$ 93,8 bilhões e 
comprometem 91,21% da des-
pesa total projetada, sendo os 
principais: pagamento pessoal e 
encargos sociais (52,42%), de-
mais despesas constitucionais 
e transferências a municípios 
(22,13%) e despesas com pa-
gamento do serviço da dívida 
(11,61%).

O secretário de Fazenda 
Gustavo Barbosa ressaltou ain-
da o custo da dívida em função 
da suspensão do pagamento das 
parcelas obtida por liminares 
expedidas pelo Supremo Tribu-
nal Federal. “O Estado é trata-
do como inadimplente, ou seja, 

deixa de pagar, mas tem um 
custo fi nanceiro que, somente 
no ano que vem, vai ser de R$ 
3 bilhões. Isso pode ser mitiga-
do. A Assembleia já foi sensível 
trabalhando a reforma adminis-
trativa no ano passado e a refor-
ma previdenciária neste ano. A 
meu ver, precisamos continuar 
com essa agenda reformista es-
trutural”, avaliou.

Em relação às despesas 
discricionárias, houve redução 
de R$ 70 milhões em relação 
ao valor da LDO 2021, como 
resultado da adoção da metodo-
logia de Orçamento Base Zero 
para distribuição dos limites e 
priorização das demandas dos 
órgãos do Poder Executivo no 
atual contexto de restrição fi s-
cal.

Finalmente, as operações 
intraorçamentárias somam R$ 
19 bilhões, envolvendo as ope-
rações entre órgãos, fundos, 
autarquias, fundações públicas, 
empresas estatais dependentes 
e outras entidades integrantes 
do mesmo orçamento fi scal, no 
âmbito da mesma esfera de go-
verno.

Défi cit Previdenciário
Em relação ao resultado 

previdenciário, um dos prin-
cipais responsáveis pelo or-
çamento negativo registrado 
por Minas Gerais nos últimos 
anos, a previsão é de uma me-
lhora de cerca de R$ 3,2 bi-
lhões, se comparado ao défi cit 
previsto na LDO, em função 
da incorporação dos impactos 
da reforma da previdência re-
cém-aprovada. Ainda assim, o 
défi cit será de cerca de R$ 17,7 
bilhões no próximo exercício.

PPAG
Também foi entregue, 

na ocasião, o projeto de lei 
contendo a revisão do Plano 
Plurianual de Ação Governa-
mental (PPAG), que aponta 
programas e ações que serão 

colocados em prática no qua-
driênio 2021-2024. A revisão 
contempla uma carteira de 155 
programas, distribuídos em 
857 ações, que serão monitora-
das e avaliadas regularmente. 
Todos os programas estão vin-
culados a diretrizes e objetivos 
estratégicos defi nidos no Plano 
Mineiro de Desenvolvimento 
Integrado (PMDI), que é pla-
nejamento de longo prazo do 
Estado até 2030.

(Ag. Minas)
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A Empresa DPC Distribuidor e Atacadista 
S/A, está contratando pesssoas portadoras 
de necessidades especiais. Interessados 
favor procurar a sede da empresa situada a 
rodovia MG 329 km 2 - Caratinga-MG. Mais 
informações ligue (33) 3329-0000. www.dpc-
net. com.br

A empresa Líder Minas está contratando pes-
soas portadoras de necessidades especiais. 
Candidatos interessados comparecer na sede 
da empresa, localizada a Rodovia BR 116 KM 
535 Caratinga/MG.  Maiores informações, 
entrar em contato através do telefone (33) 
3322-7700 (Departamento Pessoal)

José Carlos de Oliveira
Farmacêutico / Acupunturista / Ozonioterapeuta

CRF-MG 24493

(33) 98822-6800 (33) 99960-6800
Rua Luiz Antônio Bastos Cortes - n 263 -  Bairro Santa Zita - Caratinga

PREFEITURA MUNICIPAL DE UBAPORANGA/MG – Extra-
to - Contrato Nº. 026/2020 – Tomada de Preço nº 003/2020.  Objeto: 
Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços e assesso-
ria especializada de consultoria contábil na execução orçamentária e 
fi nanceira de contas a órgãos de controle Municipal, Estadual e Federal. 
Vencedora com o valor Global: J R CONTABILIDADE E ASSESSO-
RIA LTDA-ME, CNPJ – 03.173.821/0001-18, com o valor global: R$ 
24.000,00 (vinte e quatro mil reais).  Prazo: 31 de dezembro de 2020. 
Ubaporanga/MG – 29/09/2020. Arcelito Valeriano da Silva – Prefeito 
Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE UBAPORANGA/MG – Extrato - 
Contrato Nº. 027/2020. Processo Administrativo Nº. 058/2020 – ADE-
SÃO – Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços em 
substituição das luminárias de LED de 150wats a serem substituídas 
no Município de Ubaporanga. Vencedora H.B ENGENHARIA CONS-
TRUÇÕES E ELETRIFICAÇÕES EIRELI, CNPJ nº 33.928.164/0001-
32, com valor global de R$ 108.500,00 (cento e oito mil e quinhentos 
reais). Prazo: 31 de dezembro de 2020. Ubaporanga/MG – 29/09/2020. 
Arcelito Valeriano da Silva – Prefeito Municipal.

DA REDAÇÃO - Pes-
quisadores da Pontifícia Uni-
versidade Católica do Paraná 
(PUCPR) comprovaram que a 
covid-19 não é somente uma 
doença pulmonar, mas se trata 
também de uma doença vas-
cular. Estudo realizado com 
amostras post mortem, autori-
zadas pelos familiares de pa-
cientes mortos em decorrência 
da covid-19, mostrou que eles 
apresentavam lesões na célula 
que reveste o vaso sanguíneo, 
com possibilidade de ocasio-
nar trombos e levar a óbito. 
Foram analisados pacientes 
com idade média de 75 anos 
e com comorbidades como 
hipertensão arterial, diabetes 
e obesidade.  Após publica-
ção do resultado das primei-
ras análises na revista médica 
internacional Arteriosclerose, 
trombose e biologia vascular 
(ATVB, do nome em inglês), 
da Associação Americana do 
Coração, os pesquisadores in-
dicaram que o uso precoce de 
anticoagulantes pode ajudar 
no tratamento da covid-19 e 
evitar tromboses.

A professora da Escola 
de Medicina da PUCPR e uma 
das responsáveis pela pesqui-
sa, Lucia de Noronha, disse 
à Agência Brasil que foram 
feitas autópsias minimamente 
invasivas por meio de incisões 
pequenas no tórax dos pacien-
tes, logo depois da morte, por 
onde os pesquisadores tiveram 
acesso aos pulmões. As bióp-
sias são guiadas por imagens 
que ajudam a distinguir as 
áreas mais lesadas do pulmão. 
Já foram feitas biópsias pul-
monares em 25 pacientes e 
mais de 20 biópsias renais. O 
estudo publicado se refere às 
primeiras seis análises. Novas 
pesquisas serão efetuadas para 
confi rmar os achados.

Parâmetro
Lucia destacou que, 

“mesmo com seis pacientes, 
a gente já pôde ver o grau de 
lesão vascular que a covid-19 
causa”. 

Para comparação, os 
pesquisadores utilizaram um 
grupo controle de biópsias 
post mortem de pacientes de 

H1N1, que já vinham estudan-
do desde 2009. “Já tinha um 
parâmetro. Embora os vírus 
sejam diferentes, são doenças 
pandêmicas”. 

Foram usadas também 
biópsias de outros dez pacien-
tes que morreram não de do-
ença pulmonar, mas de outras 
causas, como infarto agudo 
do miocárdio, por exemplo. 
“Pegamos um pulmão normal, 
para comparar”, disse a pes-
quisadora.

Com o estudo, observou-
se que a covid-19 causa uma 
lesão muito importante no 
endotélio, que é uma camada 
fi na de células que protege o 
vaso para evitar tromboses. 
“Ela tem uma função de bar-
reira, para que o sangue fi que 
dentro do vaso, mas não coa-
gule e continue a fl uir. É como 
se fosse uma camada protetora 
e lisa. Tem uma função tam-
bém de lubrifi cante, para que 
o sangue não fi que viscoso e 
fl ua com facilidade”, explicou 
Lucia. 

Além disso, segundo a 
professora, o endotélio, no 
pulmão, tem uma função de 
troca de ar. “Porque o endoté-
lio do pulmão, além de ter to-
das essas funções de proteção, 
camada lubrifi cante para que 
o sangue fl ua e não aconteça 
coagulação, ele também faz 
a troca gasosa. É o endotélio 
que ajuda que o ar que está no 
pulmão passe para dentro do 
sangue”.

Lucia de Noronha expli-
cou ainda que quando ocorre 
lesão no endotélio, a situação 
tende a piorar. Em uma pessoa 
com o pulmão lesado pela co-
vid, o ar já não está passando 
direito. “Além disso, o vaso 
não está deixando o sangue 
fl uir direito porque está trom-
bosado. Você não consegue 
nem fazer a respiração, ou 
seja, nem passar o teu ar para 
dentro do vaso, e nem distri-
buir o ar para todo corpo pelo 
sangue, porque este não fl ui. 
Isso agrava bastante a situa-
ção do paciente”, disse a pro-
fessora.

Os pesquisadores sugeri-
ram então que o uso de antico-
agulantes precoce poderia aju-

dar esses pacientes com todos 
os cuidados que o anticoagu-
lante precisa e que incluem in-
dicação médica e cuidados de 
monitoramento. Advertiram 
também que é necessário ain-
da se pensar em qual paciente 
teria mais risco para lesão en-
dotelial e qual se benefi ciaria 
mais com o anticoagulante, 
porque são exatamente os pa-
cientes com risco que devem 
ser tratados com mais atenção 
e mais precocemente.

O risco é intrínseco, ou 
seja, o paciente já tem. É o 
caso de pessoas hipertensas, 
com obesidade mórbida, dia-
betes e com lesões de rim.

Pulmão
Outro estudo foi feito pe-

los pesquisadores da PUCPR 
com foco no mastócito do pul-
mão e descobriu-se que os pa-
cientes com a covid-19 tinham 
mais mastócitos que pacientes 
de H1N1. “Como a covid é 
nova, a gente começou a olhar 
para todo tipo de células e, por 
um acaso, viu que o mastócito 
tinha mais nos pacientes com 
a covid”, disse a professora. 

Segundo Lucia de Noro-
nha, as pessoas com covid-19 
têm dez vezes mais mastócitos 
do que as pessoas com H1N1. 
“Se tem mais é porque está 
produzindo alguma lesão ali”. 
O mastócito é uma célula que 
está envolvida nos processos 
alérgicos, como asma.

O estudo mostrou que o 
mastócito causa um edema, 
um aumento de líquido no 
pulmão, o que difi culta a troca 
gasosa de oxigênio para den-
tro do vaso. Os pesquisadores 
concluíram, ao fi nal da pes-
quisa, que o mastócito pode 
ser tratado. “Existem alguns 
medicamentos que são esta-
bilizadores de mastócito. Dei-
xam o mastócito estável e ele 
para de soltar grânulos e fazer 
esse edema”, explicou Lucia. 

Esse estudo foi publicado 
na revista de ciência básica 
Fronteiras na Imunologia, da 
União Internacional de Socie-
dades Imunológicas (IUIS, do 
nome em inglês) .

Da mesma maneira que 
na pesquisa sobre lesão no 

endotélio, os pesquisadores 
da PUCPR sugeriram que al-
guns estabilizadores de mas-
tócitos poderiam ser usados 
precocemente para pacientes 
com forma moderada ou leve 
da covid, para evitar que eles 
passem para uma forma grave, 
porque estabilizariam o mas-
tócito, cujos grânulos agravam 
a lesão pulmonar, provocando 
edema no pulmão. Sugeriram 
ainda que esses medicamentos 
poderiam ser testados em pa-
cientes com covid-19, porque 
não têm efeitos colaterais.

Os testes clínicos com 
modulares de mastócitos ain-
da não começaram no Hospi-
tal Marcelino Champagnat, do 
Grupo Marista, onde as pes-
quisas foram realizadas por-
que, para testar essas drogas, 
seriam necessários muitos 
pacientes. A professora Lucia 
disse que a ideia é entrar em 
um consórcio pré-existente, 
que reúna várias cidades em 
todo o mundo.

Programa
Os dois estudos fazem 

parte de um programa mais 
amplo de pesquisas sobre o 
novo coronavírus (covid-19) 
que vem sendo efetuado no 
Hospital Marcelino Cham-
pagnat sobre várias linhas da 
covid-19, do qual participam 
professores da PUCPR, alu-
nos de graduação e pós-gradu-
ação, enfermeiros, intensivis-
tas, entre outros profi ssionais 
da área da saúde.

Um desses grupos faz 
estudos com pacientes que so-
breviveram à covid, por meio 
da coleta de soro e sangue que 
começa desde o primeiro dia 
de internação até terem alta. 
A ideia é, no fi nal, casar essas 
informações de quem viveu e 
de quem morreu para saber o 
que tem de diferente nos que 
morreram daqueles que con-
seguiram vencer a doença. 

“Provavelmente, a gen-
te vai juntar fi gurinhas até o 
fi nal do ano”, disse Lúcia de 
Noronha.  O grupo que estuda 
os pacientes com a covid que 
sobreviveram já tem mais de 
100 amostras para pesquisa.

Agência Brasil

Pesquisa comprova que covid-19
 é também doença vascular
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Covid-19: Anvisa reduz exigências
 para análise de registro de vacinas

Documentação será analisada em até 20 dias
DA REDAÇÃO - A 

Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) pu-
blicou uma nota técnica para 
simplifi car o procedimento 
de análise de dados e registro 
de vacinas contra a covid-19 
no país. A nota reduz exigên-
cias para admissão do proto-
colo dos novos produtos. A 
proposta, apresentada nesta 
terça-feira (29), determina 
que após a inclusão das in-
formações, a equipe irá ana-
lisar documentação em até 20 
dias.  

O procedimento, chama-
do de submissão contínua, 
diz que a análise dos dados 
referentes aos imunizantes 
acontecerá na medida em que 
forem gerados e apresenta-
dos à Anvisa os resultados 
das pesquisas, “visando uma 
posterior submissão de regis-
tro quando do preenchimento 
dos requerimentos regulató-
rios necessários”.

“A partir da adoção des-
se procedimento, não será 
preciso aguardar a disponi-
bilização de todos os dados 
e documentos técnicos, bem 
como o preenchimento dos 
requerimentos regulatórios, 
para realizar a submissão do 
registro junto à Anvisa. Ou 
seja, conforme os dados fo-
rem gerados, estes deverão 
ser apresentados à Agência, 
de modo que o processo re-
gulatório seja agilizado”, in-
formou a Anvisa.

De acordo com a agên-
cia reguladora, a estratégia 
tem como objetivo acelerar a 
disponibilização à população 
brasileira de vacinas contra o 
novo coronavírus, desde que 
garantidas a qualidade, a se-
gurança e a efi cácia.

Segundo a nota técnica, 
o pedido de registro da pos-
sível vacina deve ser proto-
colado com uma justifi cativa 
e conter informações sobre 

o status regulatório mun-
dial, histórico de interações 
prévias do requerente com a 
Anvisa e um cronograma de 
submissão da documentação 
técnica a ser avaliada.

A cada nova etapa de-
verá ser feito um aditamen-
to com informações sobre a 
pesquisa. Caberá à Anvisa 
analisar a documentação em 
até 20 dias, “a depender da 
quantidade de dados subme-
tida, contados a partir da data 
do protocolo.”

O procedimento será re-
petido a cada nova submissão 
de informações. O número de 
ciclos de aditamentos depen-
derá do número de pacotes a 
serem submetidos pela em-
presa interessada, não haven-
do limite imposto pela Anvi-
sa para este número.

“Os produtos que tive-
rem sua análise iniciada pelo 
procedimento de submissão 
contínua poderão ter subme-

tido seu pedido de registro 
formal após a conclusão do 
último aditamento protoco-
lado e após avaliação pela 
empresa quanto à sufi ciência 
dos dados de qualidade, efi -
cácia e segurança para o es-
tabelecimento de uma relação 
de benefício-risco positiva e 
robusta, considerando a indi-
cação terapêutica pleiteada e 
as discussões prévias com a 
Anvisa”, diz a nota técnica.

Agência Brasil

Itamar Crispim/
FioCruz

IR: contribuinte sem conta pode 
agendar restituição pela internet

Os contribuintes que não 
informaram a conta bancária 
ou informaram a conta errada 
na declaração anual do Imposto 
de Renda Pessoa Física (IRPF) 
poderão agendar a restituição 
pela internet. Banco centraliza-
dor do processamento das res-
tituições da Receita Federal, o 
Banco do Brasil (BB) permitiu 
que não correntistas resolvam a 
situação no portal da instituição 
fi nanceira. Quem não tem conta 
no BB poderá fazer o agenda-
mento no portal bb.com.br/irpf, 
na opção “Consulte sua resti-
tuição de Imposto de Renda”. 
Ao inserir os dados bancários 
corretos, o crédito para o con-
tribuinte será feito no dia útil 
seguinte na conta de qualquer 
instituição fi nanceira em nome 
do declarante. Até agora, o não 

correntista do BB tinha de ir à 
agência bancária ou ligar para 
a central de relacionamento do 
banco, nos números 4004-0001 
(capitais e regiões metropoli-
tanas) ou 0800-729-0001 (de-
mais localidades), para agen-
dar o crédito da restituição. Os 
clientes do BB podiam agendar 
o crédito por meio do autoaten-
dimento digital do banco.

A Receita Federal liberou 
ontem o quinto e último lote de 
restituição do Imposto de Ren-
da Pessoa Física 2020. Ao todo, 
3.199.567 contribuintes serão 
benefi ciados. Quem informou a 
conta bancária corretamente na 
declaração e teve a restituição 
liberada não precisa se preocu-
par porque o dinheiro será cre-
ditado automaticamente.

Agência Brasil


